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慶祝回歸 周年27
th ANNIVERSARY

垃圾收費叫停，特首親述背後故事……
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去
年
施
政
報
告
提
出
建
設
香
港
成
為
國
際

教
育
樞
紐
的
目
標
，
香
港
有
五
間
大
學
名
列
全

球
百
強
，
在
影
響
力
、
科
技
創
新
等
方
面
，
特
別
是
香
港
的
高
等
教
育
國

際
化
，
獲
多
份
國
際
報
告
認
同
，
﹁國
際
化
有
三
方
面
，
第
一
教
職
員
的

國
際
化
，
第
二
學
生
的
國
際
化
，
第
三
共
融
理
念
的
國
際
化
，
歐
美
學

生
、
一
些
新
興
市
場
如

﹃一
帶
一
路
﹄
國
家
的
學
生
、
東
盟
國
家
學
生

等
，
我
們
都
無
任
歡
迎
。
﹂
李
家
超
指
出
，
香
港
有
優
勢
打
造
﹁留
學
品

牌
﹂
。

八
大
非
本
地
生
限
額
倍
增

20 24 / 2 5

學
年
起
，
八
間
資
助
大
學
非
本
地
學
生
限
額
將
由
現
時

2 0 %

倍
增
至4 0 %

；
政
府
去
年
向

﹁政
府
獎
學
基
金
﹂
額
外
注
資
10
億

元
，
以
將

﹁一
帶
一
路
獎
學
金
﹂
名
額
增
至15 0

個
，
全
額
資
助

﹁一
帶

一
路
﹂
地
區
的
學
生
來
港
修
讀
學
士
學
位
及
研
究
院
課
程
。
﹁一
帶
一
路

獎
學
金
﹂
推
出
至
今
，
已
惠
及
超
過4 3 0

名
來
自
39
個

﹁一
帶
一
路
﹂
沿

線
國
家
的
學
生
。

李
家
超
表
示
，
高
等
教
育
是
需
要
共
同
發
展
，
尤
其
歡
迎
東
盟
國

家
，
﹁因
為
我
們
都
是
鄰
居
，
在
文
化
、
認
知
等
方
面
，
大
家
更
容
易
融

合
在
一
起
，
我
們
的
發
展
空
間
除
自
身
質
量
提
升
，
還
要
將
領
域
提
升
，

即
是
走
出
去
。
﹂
八
間
資
助
大
學
的
校
長
已
組
成
校
長
會
，
持
續
加
大
推

動
高
等
教
育
國
際
化
，
而
教
育
局
局
長
早
前
率
團
出
席
美
洲
教
育
者
年
會

暨
教
育
展
、20 2 4

亞
太
國
際
教
育
協
會
年
會
暨
展
覽
，
推
廣
香
港
高
等

教
育
的
優
勢
，
﹁要
推
動
走
出
去
舉
辦
展
覽
，
讓
當
地
學
生
了
解
香
港
高

等
教
育
是
全
開
放
、
擁
抱
所
有
學
生
的
地
方
。
﹂

李
家
超
指
某
些
國
家
針
對
如
內
地
留
學
生
，
香
港
則
歡
迎
他
們
來
港

留
學
。
﹁我
們
希
望
吸
引
多
元
人
才
包
括
內
地
生
，
我
們
是
歡
迎
他
們
來

港
留
學
，
甚
至
來
港
做
博
士
研
究
，
我
們
在
這
方
面
起
步
沒
多
久
，
所
以

開
拓
空
間
和
潛
力
都
比
任
何
地
方
大
。
﹂
而
政
府
的
教
育

經
費
足
夠
應
付
，
可
提
供
獎
學
金
、
助
學

金
，
與
海
外
相
比
，
香
港
在
留
學
方
面
有

競
爭
力
。然

而
，
西
方
的
政
治
壓
力
不
斷

壓
迫
本
港
的
海
外
非
常
任
法
官
，
對

於
西
方
的
政
治
圖
謀
會
否
影
響
香
港

的
高
等
教
育
國
際
化
，
李
家
超
認

為
香
港
包
容
性
強
，
外
地
學
者
來

港
都
會
知
道
香
港
沒
有
歧
視
成

分
，
也
知
道
香
港
教
育
不
會
政
治

化
，

﹁這
是
香
港
的
吸
引
力
，
我
們

都
會
保
護
外
地
科
研
人
才
不
受
政
治
影

響
。
﹂

特首專訪

善用國際化優勢 打造留學品牌

近年來特區政府積極向內地及海外宣傳
香港，李家超表示，香港的美食最令自己留

戀。 「香港是一個很重視家庭觀念的地方，大家每天都在忙
碌，一家人在吃飯時才可以聚在一起。」 李家超說，香港既有
售賣各地風味美食的餐廳，也不乏街頭巷尾的道地美食，這些
食肆不一定裝修華麗，卻一直大排長龍，給人十分強烈的人情
味及家的感覺。 「美食也是推廣香港旅遊的一個方向，希望大
家多些向內地及海外的朋友介紹香港的美食文化，也希望業者
可以創新推出不同菜式。」

李家超坦言，由於行政長官工作繁忙，如今自己很少有時
間同家人一起聚餐，對此他感到十分內疚。不過，每逢重大節
日，他還是會盡量抽出時間與家人吃一吃飯，他十分感謝家人
的體諒與支持。

美食天堂
小特寫

教
育
樞
紐

談及愛國主義教育，李家超
指出，愛國主義教育分為理性教

育與感性教育，其中感性教育形式多樣，且更為潛移默
化、深入人心，是最好的愛國主義教育方式。

李家超表示，特區政府會將理性的愛國主義教育工
作繼續推動下去，如總體國家安全觀及所涉及的20個重
點領域、香港國安法及維護國家安全條例的內容等。但
感性的愛國主義教育更為重要，因為感性教育將培養的
自覺性，令愛國之情油然而生。

「比如歌曲，我們在唱歌的時候會把個人情感融入
到歌詞中。」 李家超提及《我是中國人》的歌詞： 「沉
默不是懦弱，忍耐不是麻木，儒家的傳統思想，帶領我
們的腳步，八年艱苦的抗戰，證實我堅毅的民族，到最
後的關頭，絕不輕言戰鬥，忍無可忍的時候，我會挺身
而出……」 他說，這首歌令他聯想到抗日戰爭時情況，
傳遞出作為中國人保家衛國的信念。

李家超認為，除了音樂，電影、電視劇等也是感性
推廣愛國主義教育的方式。他笑着說，自己非常喜歡看
內地間諜題材的電視劇， 「煲劇煲到唔瞓」 。他說，香
港在這一方面還有很大的發展空間，未來可以在這一方
面嘗試推廣。

李家超還表示，參觀歷史建築同樣可以培養愛國主
義教育，如參觀南京大屠殺遇難同胞紀念館、北京圓明
園遺址時，現場的景象會令人回想起昔日中國的屈辱歲
月，令愛國之情油然而生。這樣的感性教育更為潛移默
化、深入人心，是最好的愛國主義教育方式。

李家超指出，他決定暫緩垃圾收費的原因之
一，是親身感受到前線清潔工受到計劃的負面影
響。在五一勞動節當天，李家超到訪垃圾收費先行
先試計劃試點之一的柴灣連翠邨，走進垃圾房了解
清潔工在試行計劃後工作量倍增，更甚的是清潔工
有可能觸犯垃圾收費的相關條例而被罰款及檢控。

難透過懲罰改變生活習慣
李家超指出，整個垃圾收費的法律設置有兩點

問題，其中一點就是懲罰的對象： 「我親身落去了
解，清潔工真是未停過（工作），跟我傾談時全身
（汗）濕，好辛苦，他在處理垃圾的過程中可能因

為垃圾收費而被罰。在原先的垃圾收費計劃，等同
好多人呃錢、電騙，你去追究重罰騙徒是對的，但
沒理由罰銀行，所以在過程中是否有些方面需優
化？」 李家超續指出，整體措施以懲罰為主導，以
懲罰方法去改變市民多年的生活習慣是困難的，應
因地制宜，符合香港實際情況處理好相關計劃：
「外國可能好成功的政策，是因為整個環境配套、

教育，長時間去醞釀建立出來；如果香港未有這個
條件，便要考慮怎樣把同一環保概念用可行的方法
去達成。」

他表示，自上任後，環境生態局加大力度增設
廚餘收集設施，由零開始為200條屋邨增設廚餘

機，增設更多非家居的廚餘收集點，但發現市民回
收意識並不全面，基礎不完全配合： 「就算現在我
們決定暫緩垃圾收費，我們仍計劃一年內倍數地增
加不同配套資源。」 李家超重申，暫緩垃圾收費不
代表環保工作止而不行，目前要加強教育、增設回
收配套，令分類回收成為市民的生活習慣。

推民生措施須聽意見
超過七至八成市民不認同垃圾收費計劃，李家

超形容聲音很響亮， 「我覺得要了解市民不認同的
原因是重要的，等同醫病一樣，發燒只開退燒藥不
行，還要了解是否有暗病、病毒入侵等，要對症根

治。好多講配套不足，理念不接受，推動環保回收
要從不同層面，用不同模式，青年人可從教育入
手，但對已50多歲人士，要改變其生活習慣就不
能只從教育入手。」

至於若再有關切民生的措施推出時，是否要優
化諮詢？李家超表示，聽意見很重要，更要聽多層
意見，分析了解意見背後的原因更加重要： 「好多
時我們只收到第一層意見，現在我們有很好的地區
治理體系，18區的區議員、關愛隊、民政事務處
經常與市民接觸，亦多謝大公文匯及其他傳媒溝
通，從這些方方面面，政府更能聽到不認同垃圾收
費的原因。」

影響全港750萬人的
「垃圾收費」 計

劃在上屆政府通過條例
草案，今屆政府在實施
日期上一波三折，《大
公報》以多個系列專題
報道，包括遠赴韓國、

日本了解當地處理垃圾實況，以及大公報fb
問卷調查等，其中於5月21日《大公報》刊登
民調結果，反映大部分市民不支持垃圾收
費，政府在當天宣布決定暫緩計劃。

「非常多謝《大公報》做了好詳細的報
道，很多資料我都是從報章
去探索，多謝《大公報》深
入的報道。」 政府果斷叫停
垃圾收費計劃背後，除了透
過傳媒了解民意，李家超亦
親身走進社區了解市民及業
界訴求。

掃一掃有片睇

大公報記者
李雅雯、義昊、楊州（文）

林良堅（圖） 張凱文、許棹傑（視頻）

《維護國家安全
條例》今年3月23日

刊憲生效。李家超表示，苦等26年8個月又
19日後，特區終於完成23條本地立法工
作，這是 「里程碑成果」 ，香港從此可以
全力拚經濟謀發展，並已取得優秀成績。
然而，有一些外國勢力頻密抹黑及唱衰香
港。李家超認為，部分美西方國家忌憚中
國和平發展，擔心中國的強大會損害自己
國家的國際影響力，因此出於政治目的攻
擊中國和特區政府，香港近年來受到不同
方面的攻擊，正是一系列攻擊計劃的一部
分。但特區政府不會理會這些政治攻擊，
而是會站穩自己的腳步，抬高望遠，開創
新天地，但對於不真實、不合理的攻擊也
要堅決反駁。

說好香港故事 務實應對攻擊
維護國安條例生效後，個別西方所謂

專家屢屢抹黑香港，李家超指出，香港現
時的國家安全風險主要來自海外，外國可
能基於政治理由針對中國，進而影響香
港，而這些國家很多時會透過代理人，進
行危害別國安全的行為，通常具有迷惑
性。 「我們不可以將抹黑視為個別攻擊，
而是一系列計劃的一部分，當我們認清這
一點後，就要務實處理，既要擁有主導權
應對攻擊，另一方面也要向外界釋放香港

的優勢，讓大家知道香港的優勢、機遇、
吸引力、競爭力在哪裏。」

李家超強調，對於西方國家的攻擊，
香港不能被它們牽着走，同時要開創新天
地、新領域，結交新的夥伴。 「東盟國
家、區域全面經濟夥伴協定（RCEP）成員
國是香港主要的貿易夥伴，貨物貿易佔香
港貿易總額超過70%。在開拓新市場方
面，我曾經訪問中東，大家都有互相奔赴
的意願。這種關係不單是政府同政府，企
業同企業之間亦是如此。另外， 『一帶一
路』 沿線國家、中亞等都是值得開拓的地
方。」

「我會用好每一次外訪機會，向過去
沒有重點推廣的市場宣傳香港。」 今年的
亞太經合組織峰會（APEC）在秘魯舉行，
李家超表示，自己不僅會與其他官員參
加，亦會邀請30餘位不同領域的領袖一同
前往，拓展民間溝通。 「香港許多成功人
士擁有自己的網絡，他們不僅是超級聯繫
人，更是超級增值人，可以令雙向奔赴持
續。」

李家超說，世界並非被一兩個國家壟
斷，人民福祉也並不是政治鬥爭得來的，
而是經濟活動、人民往來、商業機遇等。
如果一味進行民粹及政治鬥爭，最終會失
去生活在這裏的人的信心。因此，香港不
會理會來自其他國家的政治攻擊，而是會

站穩自己的腳步，抬高望遠，開創新天
地，但對於不真實不合理的，也要堅決反
駁。

目前，特區正積極爭取加入RCEP，
被問及進度時，李家超介紹RCEP成員國尚
在討論新成員加入程序，一旦工作完成，
便可就具體細節進行商討，香港已準備
好。目前東盟10個成員國都是RCEP成
員，他們都非常支持香港的加入，中央政
府亦曾呼籲，希望其他成員國支持香港加
入。他希望RCEP各成員國從務實合作、共
創經濟利益的角度處理香港的申請。 「我
會努力將香港的經濟價值、經濟增值能力
展現給大家。」

站穩腳步拚經濟 不受外力抹黑影響
自強不息

透
過
音
樂
電
影
劇
集

培
養
愛
國
情
懷

感性教育

▲李家超5月親身到柴灣連翠邨，了解清潔工在垃圾收費先行先試計劃後工作量倍增，成為
叫停計劃的原因之一。

▼

《
大
公
報
》
五
月
二
十
一
日
刊
載
民
調
結
果
，
顯
示
廣
泛
民
意

不
支
持
垃
圾
收
費
，
政
府
當
天
果
斷
決
定
暫
緩
計
劃
。

留學
香港

國家
安全

▲李家超日前接受《大公報》專訪，回應市民關心的多個重要
議題。


